

LE MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUTS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

TE VEA NO TAHITI.

MATAHITI 22. — N° 43.

Mahana poe 24 atopa 1873.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable d'avance)
Du 1er Janvier au 31 Décembre 1873. 12 fr.
Trois mois. 4 fr.
En numéraire 50 centimes.

Par les Abonnements et les Annonces, s'adresser

PRIX DES ANNONCES (au comptant)
Les 10 premières lignes. 25 fr. la ligne.
Les 11 dernières de 20 lignes. 20 fr. 14.
Les annonces renouvelées ou publiées la même fois le même jour.

IMPRIMERIE DE GOUVERNEMENT.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté relatif exécution des rôles supplémentaires des contributions personnelles et mobilières pour le 1^{er} trimestre 1873. — Nouvelles. **PARTIE NON OFFICIELLE.** — Projet de chemin de fer océanique central. — Nouvelles et faits divers. — Les salaires dans l'agriculture. — Mouvement commercial. — Annonces hydrographiques. — Mouvements du port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Vu les dispositions contenues dans l'instruction du 15 avril 1856 pour l'exécution du décret sanctionné du 26 septembre 1855; Sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur; Le Conseil d'administration entendu;

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Art. 1^{er}. Sont rendus exécutoires les rôles supplémentaires des contributions personnelle, mobilière et des patentes fixes pour le deuxième trimestre 1873, îles Tahiti et Moorea; savoir :

	Tahiti.	Moorea.
Contribution personnelle de mobilière	1,740	50
Patentes	5,200 18	900
Total	7,056 16	900

Art. 3. Est également rendu exécutoire le rôle supplémentaire de la contribution personnelle et des patentes pour l'année 1872, îles Tuamotu; savoir :

Contribution personnelle	180
Patentes	3,825
Total	4,005

Art. 3. L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié au Messager de Tahiti, inséré au Bulletin officiel des Établissements, communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Faites, le 23 octobre 1873.

Par le Commandant Commissaire de la République au territoire et par ordre :

L'Ordonnateur,
I. LE GUAY.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Par l'Ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur et par ordre :

Le sous-commissaire de la marine,
LAFARGE.

Par décision de M. le Commandant Commissaire de la République en date du 15 octobre 1873, rendu sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur, M. Kennedy a été nommé professeur d'anglais à l'école des Frères de l'Instruction chrétienne à Papeete.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Catégorie agricole

D'après la décision du comité directeur de la Catégorie agricole prise dans sa séance du 13 octobre courant, le secrétaire-trésorier porte à la connaissance de MM. les planteurs :

Que les cotons offerts en vente les mardis et les vendredis à la catégorie agricole seront classés d'après leurs qualités :

La première qualité sera payée à raison de 70 c. le kilogramme;

La seconde qualité sera payée 60 c. le kilogramme.

Tous cotons mélangés seront classés dans la seconde catégorie.

Les cotons de mauvaises qualités ou mal nettoyés seront refusés.

Cette mesure sera mise à exécution à partir du 1^{er} novembre prochain.

Mai te i te fatasa rua a te tonnie, te haapao i te Afata faapua, i roto i te putuputu ras no te 13 no atopa 1873, teiceni avae, te faaito atu nei te papai parau mau moeni i te faa faapua.

Te fatasa hia nei te mau vavai i tui hia mai e boi i te mau manahana piti e te mau mahana pae i te afata faapua ra mai te au i te mau huru;

Te buru matamua (oia hoi te vavai buru ina mai), e aufoi hia 'tu ia o f. 70 c. i te kilo hoi (oia hoi hoi ahuru ma piti pene i te kilo);

Te buru piti ga (oia hoi te vavai buru ina mai), e aufoi hia 'tu ia o f. 60 c. i te kilo hoi (oia hoi hoi ahuru ma piti pene i te kilo hoi);

Te mau vavai atoa i anoi haere hia, e tui hia i te sia i te buru piti; te mau vavai lino rā e te mau ore fa e rave hia.

Ei te f no auvema i moa nei e haamama hia 'tu ai teiceni ravae.

Curatelle aux successions vacantes.

Sont décédés :

- 1^o Simon Lewis, le 1^{er} octobre 1873;
- 2^o François Thierry, le 10 octobre 1873;
- 3^o Georges Reed, le 16 octobre 1873.

Les créanciers de ces successions sont invités à produire leurs titres au bureau de la curatelle, rue des Beaux-Arts, dans le délai d'un mois. Les débiteurs devront se libérer dans ce même délai.

Le public est prévenu que le jeudi 30 octobre 1873, à 1 heure de relevé, il sera procédé dans les bureaux de la curatelle, rue des Beaux-Arts, à la vente aux enchères publiques de divers effets d'équipement, matras de Chine, bois de lit, livres, pendules, parapluie, etc., etc., etc.
La vente se fera au comptant, avec un demi pour cent en sus pour droits d'enregistrement.

PARTIE NON OFFICIELLE

Projet de chemin de fer asiatique central.

Les explications suivantes ont été fournies à la Société de géographie de Paris par M. Ferdinand de Lesseps sur son projet d'un chemin de fer destiné à relier l'Indoustan à la Russie en traversant les déserts de l'Asie centrale :

J'ai à remercier la Société de géographie pour la lettre si bienveillante et si honorable qu'elle m'a adressée, en réponse à la communication que j'en avais faite de l'Association sur le projet d'un chemin de fer central asiatique.

La Société de géographie a bien voulu me rappeler qu'à l'occasion de l'ouverture du canal de Suez à la grande navigation, elle m'avait décerné le grand prix fondé par l'Impératrice Eugénie, et elle a ajouté que la nouvelle voie maritime « devait laisser le jour » à la civilisation connue complètement cette terre sur laquelle « elle est appelée à régner. » Ces paroles, contenant vraiment le programme de la Société de géographie et expliquant le caractère scientifique qu'elle s'est empressée de prêter aux études d'un chemin de fer dans des pays si peu connus et si peu peuplés du globe en même temps que les moins connus.

La Russie et l'Angleterre ont rendu un immense service à l'humanité en apportant aux deux extrémités leur organisation, leur commerce et la rapidité des communications; mais leur mission serait incomplète si, pour obéir aux préjugés d'une politique étroite et exclusive, elles ne favorisaient pas de tout leur pouvoir le succès d'une association universelle qui, sans porter ombrage à personne, viendrait les aider à faire sortir de leur isolement les vastes espaces qui les séparent. (Applaudissements.)

Personne ne leur dispute la charge onéreuse qui leur échet de voir. Chacun d'elles a trop à faire dans son rayon pour que l'une ou l'autre ait la possibilité matérielle d'interdire à l'autre dans l'œuvre civilisatrice qu'elle accomplit. L'ensemble est arrivé où les deux grands empires européens-asiatiques n'auront plus d'autre rivalité que celle du bien et du progrès, l'un au nord, l'autre au sud de la longue chaîne de l'Himalaya. Des montagnes de 7 à 8,000 mètres de hauteur leur serviraient de frontière naturelle bien plus efficace que les lignes de convention tracées sur les cartes par la diplomatie; la ligne neutralisée d'un chemin de fer sera pour leur profit et pour leur gloire. Le vœu de la richesse commerciale et de la civilisation des populations intermédiaires.

Suivons maintenant sur la carte, dont chacun de vous a un exemplaire sous les yeux, la ligne du chemin de fer projeté. Vous voyez d'abord à l'Occident notre Europe, le centre intellectuel du monde, dont les territoires sont traversés de tous côtés par les réseaux de voies ferrées sillonnant les vastes du corps humain. C'est là que tous nos chemins de fer viennent converger vers une ligne qui, partant de Lisbonne, de Madrid, de Londres, de La Haye, de Bruxelles, de Paris, de Berlin, de Rome, de Copenhague, de Stockholm, de Vienne, de Pesth, de Constantinople, de Bucharest, d'Odessa, de Saint-Petersbourg, de Moscou, arrive à Orenbourg sur l'Oural, limite du chemin de fer de la Russie asiatique.

De Calcuta à Calcutta, on compte 8,160 kilomètres de chemin de fer schéma; l'intervalle à remplir entre Orenbourg et Pechawar est de 3,740 kilom., en tout 11,900 kilom., pour obtenir une ligne continue de l'extrémité occidentale de l'Europe à l'extrémité orientale des Indes anglaises.

Sur les 3,740 kilom. à terminer, il y en a 2,500 sur le territoire russe, d'Orenbourg à Samarcand, et 1,200 de Samarcand à Pechawar.

A partir d'Orenbourg nous avons à traverser des pays dont l'état-major russe a déjà étudié la topographie, et nous arrivons à la ville importante de Tachkend sur le fleuve Sir-Daria, un sud-est de la mer d'Arab. Autour d'elle est compté que 50 à 60,000 habitants; elle a maintenant une population de 150 mille ans. Cette ville est entourée, dit-on, de riches pâturages, de jardins délicieux, de cours d'eau, et l'on y jouit d'un été perpétuel. Sur le reste du parcours on trouve des villes nombreuses jusqu'à Samarcand, où Alexandre

son quartier-général, et d'où il s'est dirigé vers les bords du lac, laissant un gros campement de 120,000 hommes. On a vu à 400, comme l'on sait, la capitale de Tamerlan.

On ne remonte jusqu'à Alexandre il faut lire les détails de son règne dans Quinte-Curce, qui décrit les pays dont nous aurons à nous occuper tel qu'on les retrouve dans les *Mille* et une nuit et celle qu'il soit probablement existé aujourd'hui.

Aux bords de Samarcand les écrits de Quinte-Curce nous montrent l'armée d'Alexandre suivant les cours des rivières, recevant les hommages des princes entourés de députations de chefs aux longs vêtements et aux riches parures, et s'arrêtant quelquefois dans de vastes forêts entourées de murs et de divers ordres de la chasse lui était offert. Dans l'une de ces forêts qui n'avait pas été coupée depuis quatre générations successives, Alexandre tua un lion et ses compagnons abattirent quatre mille bêtes de noble race.

Quelques personnes prétendent que Quinte-Curce a composé un roman. Il est évident que les discours mis dans la bouche d'Alexandre et des princes indiens sont des compositions, mais les faits sont exacts ; les localités diverses ont seulement des noms nouveaux, et l'on peut étudier avec fruit dans le livre de Quinte-Curce les mœurs des populations orientales qui ont peu beaucoup changé.

D'autres personnes prétendent, particulièrement des savants allemands, que Quinte-Curce n'a jamais existé et que l'auteur de son livre est un moine du moyen-âge. Cette opinion n'est pas partagée par nos savants français. M. Barthélemy Saint-Hilaire, avec lequel je m'en entretenais ces jours derniers, ne fait aucun doute sur la pureté latine de Quinte-Curce, qu'aucun moine du moyen-âge n'aurait pu imiter. Quoi qu'il en soit, on aura un profit à lire de l'étude de Quinte-Curce et de celle de Plutarque, et je me permets de le recommander à la commission qui, j'espère, va être formée par la Société de géographie pour continuer des études et aux voyageurs chargés de la première exploration du tracé projeté. (Approuvé.)

Entre Samarcand et Psychaver nous sommes à peu près dans l'incertain, avant d'aborder l'ancien Gaccas indien actuellement *Hand-Houch*, dernier chef de l'Inde. Nous savons cependant que l'on trouvera des centres de population, outre autres *Balka*, que les historiens regardent comme la plus ancienne ville du monde et qu'ils appellent *Ous-Belad* (la mare des villes).

Il existe trois ou quatre passages de caravanes dans l'Hindou-Houch conduisant à l'ouest de la ville et à la rivière *Coucal*, qui se jette dans l'Indus au-dessus de Psychaver.

Il me reste à vous entretenir de l'origine du projet qui vous est soumis et de la manière dont, suivant mon opinion, il convient d'en poursuivre l'exécution.

Il est probable que ce projet rencontraira pas les difficultés politiques que le canal de Suez a dû surmonter. Un illustre ministre qui a laissé dans nos pays une juste et grande mémoire s'était il y a quelques années, que *l'ancien Gaccas*, avait l'intention de faire l'exemple d'une politique de l'autre siècle, avait décidé à ruiner le passage anglais dans l'Inde. Ici est, je crois, le seul support de l'origine de cette opposition, persistance qui, tout en nous entraînant de graves embarras, a pourtant contribué à la popularité de l'entreprise dans le pays même où la question définitive était le plus contestée. (Approuvé.)

Il me faut dire que, dans la succession de chemin de fer destiné à relier en Orient l'empire russe à l'empire britannique, on peut attribuer aux initiateurs de ce projet un autre sentiment que celui de servir la civilisation et l'humanité. (Approuvé.)

Le rencontre de Constantinople un grand nombre d'ingénieurs, de travailleurs et de capitalistes qui, après avoir encouragé nos travaux du canal de Suez, avaient été appelés à participer aux travaux des chemins de fer de la Turquie d'Europe. L'ingénieur M. Cotard, qui nous avait depuis plusieurs années un projet de communication par chemin de fer entre les possessions russes et les Indes anglaises, me demanda de me mettre à la tête des études et des négociations destinées à servir de préliminaires à l'exécution du projet. Après m'être mis d'accord avec un ancien ami, très compétent dans la question, le général Ignatiev, ambassadeur de Russie à Constantinople, et m'après le désir d'être utile aux travailleurs qui m'avaient donné tant de preuves d'intelligence et de dévouement dans la campagne de l'isthme de Suez, j'acceptai la proposition de M. Cotard. Vous connaissez les correspondances qui ont été publiées à ce sujet.

A mon retour à Paris, je me mis mis en relation avec le prince Orloff, qui a bien voulu, lors du passage de l'empereur de Russie à Enns, lui soumettre ma correspondance, et a immédiatement obtenu de Sa Majesté l'ordre de seconder et de protéger, depuis Orenbourg jusqu'à Samarcand, les études qui vont être entreprises. (Approuvé.)

Nos premiers explorateurs seront représentés par M. Cotard, un ingénieur russe, un ingénieur anglais et un autre moi-même, mon second fils, Victor de Lenseps, secrétaire d'ambassade en disponibilité. (Approuvé.)

Une grande entreprise est celle à laquelle je se dévouent commencent par le désintéressement le plus complet, sans que nous ayons rien à demander à des gouvernements en dehors de leur protection. Nos explorateurs partiront prochainement. Ils voyageront à leurs risques et périls avec leurs propres ressources et celles de quelques amis, qui s'engageront à perdre leur mise de fonds si l'entreprise n'aboutit pas. (Approuvé.)

Ces jours derniers, je lisais dans un journal : « Ce M. de Lenseps se croit donc dans l'âge d'or, puisqu'il pense que des gens de bonne volonté sont allés rassembler dans des pays incultes avec la seule coopération de quelques amis étrangers à toute population ».

Eh bien ! ces hommes, nous les avons trouvés ; des sommes importantes ont déjà été mises à ma disposition dans les conditions que je viens de définir. (Approuvé.)

Croyez, messieurs, qu'il y a dans ce monde beaucoup plus de bien que de mal. Depuis vingt ans, j'ai eu, souvent sous ma direction jusqu'à 40,000 personnes ; j'ai reconnu qu'il n'y a pas eu pour 100 d'ingratitude et de méchanceté. (Approuvé.)

Je considère l'entreprise que nous allons tenter comme étant plus facile que celle de Suez, pour laquelle il a fallu inventer des instruments qui n'existaient pas, tandis que l'on a fait partout des chemins de fer et que l'on ne rencontre pas dans les 3,740 kilomètres à terminer au centre de l'Asie plus de difficultés que n'en ont rencontrées les 8,100 kilomètres de chemins de fer exécutés aux deux extrémités de la ligne.

Nous avons calculé que la première exploration, suivie d'un avant-

projet à soumettre à la signature, durerait un an. On emploierait deux ans aux études définitives et six ans à l'exécution.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

Le voyage du shah en Europe a déjà porté ses fruits. Le général Naxare Aga, ministre de Perse à Paris, a reçu de son souverain la mission d'engager des ingénieurs et des professeurs de tout genre, qui seraient chargés d'organiser et de compléter en Perse l'enseignement public, en le mettant au niveau des institutions les plus avancées de l'Europe, d'introduire dans le pays les perfectionnements de l'industrie occidentale, et d'y diriger les travaux propres à développer les ressources matérielles et commerciales.

Voici la répartition des prix décernés à l'Exposition universelle de Vienne pour les beaux-arts : Pour la peinture : Allemagne, 150 médailles ; France, 139 ; Belgique, 75 ; Italie, 48 ; Angleterre et Russie, chacune 29 ; Suisse, 9. — Sculpture : France, 34 médailles ; Italie, 30 ; Allemagne, 23 ; Belgique, 8 ; Angleterre, 7 ; Russie, 6 ; Suisse, 5. — Architecture : France, 26 médailles ; Russie, 12 ; Allemagne, 9 ; Italie, 5 ; Angleterre, 2, etc. — Arts graphiques : France, 49 médailles ; Allemagne, 10 ; Angleterre, 11 ; Italie, 10 ; Belgique, 5, etc. En somme, c'est à France qui a reçu le plus grand nombre de récompenses, savoir : 247 médailles en tout ; l'Allemagne en a reçu 200 ; l'Italie 99 ; la Belgique 89 ; l'Angleterre 48 ; la Russie 48 et la Suisse 16.

— Depuis le 30 février dernier, date de la promulgation de la loi sur l'événement, jusqu'au 30 courant, c'est-à-dire dans l'espace de trois mois, il a été dressé, dans le département de la Seine, 3,245 procès-verbaux contre les individus en état d'ivresse. Sur ces 3,245 délinquants, il y a 750 ouvriers de fabrique ou d'atelier, 626 maçons ou charpentiers, 603 employés dans diverses maisons de commerce et 12 clercs d'huissiers. Les arrondissements où l'on a constaté le plus grand nombre de délits sont les 15^e, 16^e, 18^e et 19^e. La banlieue ne figure dans ce tableau que pour un nombre très restreint de procès-verbaux : 10 à Saint-Ouen, 8 à Courbevoie, 3 à Suresnes, etc. Parmi les délinquants se trouvent 237 étrangers, la plupart âgés de 40 à 60 ans ; 6 seulement ne sont âgés que de 25 à 35 ans ; 10 ont 15 ans et moins ; 31 ont moins de 10 ans ; 8 marchands de chiffres saignent et 1 cardeuse de matières.

— Quelques chiffres curieux relevés par le *Temps*, à propos de la question des eaux de Paris : Depuis un demi-siècle, de grands travaux ont été faits. En 1809, les abonnements d'eau rapportaient au budget municipal la somme dérisoire de 385 francs ; en 1872, le produit net a été de 6 millions 111,295 fr. Voilà des chiffres nets et substantiels, sans frais assés, toujours plus ou moins élevés, qui ont été enlevés, et on cite à accumuler avant de suivre une direction définitive. Elle s'engage ensuite dans des conduites en terre qui la font sécher aux lieux de distribution. Mais tout à bout, ces conduites atteignent une longueur de 1,518 kilomètres. Supposant que l'on ajoute à ce chiffre, déjà respectable, l'étendue des aqueducs de Corneille (Belleville, Pré-Saint-Gervais, Arcueil, la Digue et la Vanne), on arrive à ce total énorme de 1,741 kilomètres de conduites, de tuyaux et de canaux de toute sorte ; 1,741 kilomètres, c'est un tiers de plus que la distance de Paris à Vienne.

— On lit dans le *Times*, de Londres : « La seconde partie de la grande chaîne télégraphique en route de construction en droit d'être terminée. L'Amérique l'a fait à l'Europe, est sur le point d'être achevée. Le bâtiment à vapeur *Mozeppe*, ayant à bord les sections du câble du télégraphe sous-marin, est parti de North-Woolwich ces jours derniers, faisant route directe vers la Plata, où il entreprendra de submerger les câbles sous les eaux profondes de l'océan atlantique. Les câbles sous-marins, les câbles qui vont être posés seront en communication avec ceux qui existent déjà entre Montevideo et Buenos-Ayres et les lignes au delà des Andes entre Valparaiso et le Chili. Le *Mozeppe* emporte « la maison du câble » qui doit être dirigée sur la fourrière de l'Amérique, à la jonction entre les lignes qui se dirigent du nord à Rio-Janeiro. Cette maison est une grande construction en fer, organisée en vue d'un personnel d'ingénieurs et d'une salle pour les machines. La compagnie de Montevideo et du Brésil qui entreprend cette affaire s'est attendue à ce que la ligne entre jusqu'à la frontière du Brésil soit terminée à la fin du mois d'août. On espère que les lignes se dirigeant du nord à Rio-Janeiro seront terminées à la fin de l'automne. »

— Un rapport statistique présenté à S. A. le khédive par le ministre de l'intérieur en l'année 1873, il résulte que la population de l'Egypte proprement dite est de 5,250,000 habitants sur une surface de 29,400 kilomètres carrés, représentant 178 habitants par kilomètre carré. Les habitants de ces terres primitives, qui ont toujours beaucoup de progrès accomplis en Egypte depuis l'année 1863. Le nombre des enfants recevant l'instruction primaire en Egypte a été élevé de 3,000 sous Méhémet-Ali à 60,000 dans les premières années de la période 1863-1872. Il est aujourd'hui (1873) de 89,893, soit 90,000 pour toutes les écoles primaires et préparatoires, gratuites ou rétribuées existant en Egypte, indépendamment de l'enseignement supérieur ou spécial ; et les projets en voie de réalisation ne tarderont pas à l'augmenter. Ce nombre de 89,893 élèves, mis en regard d'une population de 5,250,000 âmes, représente 178 élèves fréquents sur ces terres primitives. Mais parmi les 89,893 enfants fréquentant les écoles primaires en Egypte on figurent que 3,018 filles, d'ailleurs toutes ou presque toutes de familles non musulmanes. Si donc on tient compte de la nécessité de la situation et de l'extension qui régnait jusqu'à ce jour, en matière d'instruction, contre une moitié entière de la population, ce n'est pas seulement 173 élèves pour 40,000 habitants, mais plus de 300 pour 10,000 que l'on devra mettre à l'actif de l'Egypte.

— La ville de Brême avait, suivant la *Nouvelle Presse Libre*, acheté en l'année 1624 douze barriques de vin du Rhin, six Rudesheim, chacune de six barriques au prix de 300 thalers d'or, compté de Brême. Ces six barriques furent dans la partie des communes municipales qu'on appelle la *Rose*. Elles y sont encore. Sauf quelques circonstances exceptionnelles et le sénat de la ville a fait tirer des tonneaux une couple de bouteilles pour verser le vin d'honneur à des personnages de distinction, le contenu n'a jamais été mis à contribution, que nous des usages médicaux, comme des eaux minérales en petites quantités. Or, à la fin de l'année prochaine, les barriques au-



MOUVEMENT COMMERCIAL. Du 16 au 22 octobre 1873.

NAVIRES ENTRÉS.

14 octobre - Goélette Isabel Belle, de 41 ton., cap. Smith, ven. de Malakka sans charge. Wilkey et C^o armateurs. Consignataire: le capitaine chargeur. 13,794 kg. sucre, 7,253 kg. café, 213 litres huile de coco, 59 kil. trangué, 25 kil. porc vivant.
17 octobre - Goélette Maggie Johnson, de 143 ton., cap. Baghko, ven. de San Francisco avec sucre des Magazines. A. Crawford et C^o armateurs. Consignataire: J. B. Brown.

17 octobre - Goel. Hétay Armes, de 17 ton., pat. Tiru, all. à Adinaïsa sans charge. J. E. Brown armateur; Meul, Smilt et C^o chargeurs. 1 sac café, 282 poids boe, 1 coupe thériaïtine, 1 marmite, 1,000 boîtes, 1 fromage, 15 parapluies, 7 vases peints, 1 caisse peinte.
17 octobre - Goel. Hétay Armes, de 17 ton., pat. Tiru, all. à Adinaïsa sans charge. J. E. Brown armateur; Meul, Smilt et C^o chargeurs. 1 sac café, 282 poids boe, 1 coupe thériaïtine, 1 marmite, 1,000 boîtes, 1 fromage, 15 parapluies, 7 vases peints, 1 caisse peinte.

ANNONCES HYDROGRAPHIQUES

MANCHE.

Bouées dans le radeau du Havre.

Le lieutenant de vaisseau commandant le Fau signalé les changements ci-après dans le balisage de la radeau du Havre.
1. La bouée qui est au N. O. du banc du Ratier a été portée plus près de l'ouest; c'est maintenant une bouée conique verte rouge, avec deux et quatre rouge, et les mots RAVIERE N. O. pointés dessus; elle est mouillée par 7m 6 de fond et par 49° 56' 35" N., 15° 15' 15" E.
2. Une bouée tronconique, armée d'un papillon évide, qui signale l'extrémité N. O. du banc de Trouville, a été pointée en rouge, avec les mots TROUVILLE N. O. écrits dessus.

Rochoir dans le baie de Saint-Malo.

Le capitaine de l'avis le Fau a découvert deux nouveaux dangers dans le passage du port de Saint-Malo.
Le premier, qui est presque en plein dans le chenal de la Petite Couëlle, est une pointe de roche très-alpê et très-acroce qui s'élève au N. N. O. à une hauteur de 20 mètres au-dessus du niveau de la mer.
Le second, qui est au N. N. O. du phare de Grand-Jardin, est une roche de 15 mètres de hauteur au-dessus du niveau de la mer.

MER MÉDITERRANÉE.

Étiage coulé entre la Perle et la côte d'Espagne.

L'amirauté anglaise a été informée que le bateau à vapeur El Cano, après avoir touché sur la Perle, est allé coulé à mi-canal environ entre ce rocher et

la côte d'Espagne: Les extrémités des mâts indiquent dans ce moment la position de l'épave; mais quand ils disparaîtront, ce danger ne sera plus signalé. L'épave est maintenant par 12° 57' de fond, à 2 encablures au N. 12° O. de la roche Perle, à 4 encablures au S. 26° O. de l'île Palomas, et à 6 encablures au N. E. de la pointe France.
Relevements vrais. Variation: 1° 58' N. N. O. en 1873.
Voyez les cartes nos 1743, 1809, 1843, 3191.

Sémaphore provisoire à Tarifa (Espagne).

Le Gouvernement espagnol fait savoir que, depuis le 11 juin 1873, un sémaphore provisoire a été installé sur la côte d'Espagne, à Tarifa, à 2 encablures au N. 12° O. de la roche Perle, à 4 encablures au S. 26° O. de l'île Palomas, et à 6 encablures au N. E. de la pointe France.
Relevements vrais. Variation: 1° 58' N. N. O. en 1873.
Voyez les cartes nos 1743, 1809, 1843, 3191.

MER DES INDES.

Port de pointe de Galles (île de Ceylan).

L'épave du Rangoon, devant Pointe de Galles, à 2 encablures deux mils en face de la mer, est signalé par le signal des sémaphores. L'île des Pigeons n'a plus le Crozier remarquable qui en faisait un port. Le passage de l'ouest au Nord des rochers Cédra, par l'alignement du pilier Edward et de la tache rouge naturelle de la pointe de Perouse, est resté dangereux pour tout navire au sud de la pointe de S. O.
Voyez les cartes nos 2408, 2211, 2373, et l'instruction no 449, pages 85 et 84.

MOUVEMENTS DU PORT DE PAPEETE.

Du jeudi 16 au mercredi 22 octobre 1873 inclus.

- NAVIRES DE COMMERCE ENTRÉS
10 octobre. Goel. du Protect. Island Belle, de 41 ton., cap. Smith, ven. de Malakka en 2 jours; 3 pass. indigènes.
11 octobre. Goel. américain John Johnson, de 121 ton., cap. Hodgkin, ven. de San Francisco en 20 jours; 2 pass. M. M. Deppag, américain, Français, allemand.
12 octobre. Goel. du Protect. St. Phillip, de 6 ton., pat. Tangala, ven. de Batavia en 5 jours; 3 pass. indigènes.
22 octobre. Goel. du Protect. Henriette, de 37 ton., cap. Vincent, ven. de Batavia en 4 jours; 6 pass. M. Thonot, français, et 5 indigènes.
NAVIRE DE COMMERCE SORTI
10 octobre. Goel. du Protect. Firid, de 56 ton., cap. Morlaux, all. à Papenou.

DATIMENTS SUR RADY

1^{er} août. Goel. locale Mélangé, commandée par M. Césaire-Gastille, Société mal de vaisseau.

- 12 février. Goel. du Protect. Protector, de 41 ton., cap. Smith, ven. de Malakka en 2 jours; 3 pass. indigènes.
10 octobre. Goel. du Protect. Henriette, de 37 ton., cap. Vincent, ven. de Batavia en 4 jours; 6 pass. M. Thonot, français, et 5 indigènes.
10 octobre. Goel. de Rialta Zouara, de 11 ton., cap. Ripert.
11 octobre. Brig anglais Fawcett, de 222 ton., cap. Bowles.
18 octobre. Goel. du Protect. Island Belle, de 41 ton., cap. Smith.
14 octobre. Goel. américain Maggie Johnson, de 143 ton., cap. Baghko.
22 octobre. Goel. du Protect. Henriette, de 37 ton., cap. Vincent.

CHAUSURES FRANÇAISES

1,200 paires de souliers et bottines venant directement de France par les voies rapides, en vente chez S. DROLET.

M. L. Mervin a l'honneur d'informer le public qu'il vient d'ouvrir rue de Mars, à l'angle d'un magasin d'chaussures en tous genres pour hommes, femmes et enfants.

R PARAD FAITE TEIE

Un rafel bin te man men 'ton i ma fia te man fenna 'ton no Maiti Delano i Tivarsci, i mia te ma fia 'ton no Maiti Tena i Anli. E dala 'ton te tasta a man bera te pite i mia i fosa man bera 'ton, a mo mto te tasta te fashapa i fasa parau te baste bin.

1873. Na Maiti Delano. J. B. Thomas.

La dame Teochee a Aroa, demeurant à Papeete, et les autres membres de sa famille, composée de Retaiva a Aroa, Teioaitiamoteiva a Aroa, Teute a Aroa et Pararone a Aroa, demandent que la terre Pokuapue, et la moitié de Paloma soient cédées au nom de Teochee a Teochee a Moa, leur neveu. Ces terres ont été l'objet d'une décision de la haute-cour habituelle, arrêt no 332, audience du 24 octobre 1872.

10 JUILLET 1873.